

国語

指示があるまで、このページをよく読んで待ちなさい。指示があるまで、この問題用紙を開いてはいけません。

I 受験に際しての注意

問題用紙は一ページ（表紙を除く）から十七ページまでである。

問題の内容についての質問には、いつさい応じない。それ以外のことがらについて尋ねたいことがあれば、手をあげて監督者に聞くこと。

監督者の「はじめ」の合図で始め、「やめ」の合図ですぐやめること。
解答用紙が折れ曲がったり、破れたり、汚れたりした場合には、手をあげて監督者に申し出ること。

II 解答記入上の注意

すべてマーク方式で解答を記入すること。

マークは必ずHBの黒鉛筆を使用して記入すること。ボールペン、万年筆、サインペン等を用いてはいけない。

答えは、すべて各問題の指示にしたがって解答欄にマークすること。

一度マークしたものを訂正するときは、プラスチック消しゴムで完全に消してからマークしなおすこと。消して出たカスはきれいに払っておくこと。

次の場合は、いずれも誤答となるから特に注意すること。

(1) マークの仕方が悪かった場合。（特にマーク欄が塗りつぶされていなかつたり、外側に少しでもはみ出した場合）

(2) 問題が要求している以上に余分な答えをマークした場合。

(3) マークすべきところ以外に印をつけたり、汚したりした場合。特に枠内は絶対に汚さないこと。

(4) 訂正の場合の消し方が不十分な場合。

III 氏名等の記入上の注意

- 1 問題用紙と解答用紙の両方の所定欄に、漢字で氏名を、算用数字で受験番号をそれぞれ記入すること。
- 2 解答用紙の左側にある受験番号をマークすること。

氏名		受験番号				
----	--	------	--	--	--	--

□ 次の各問いに答えなさい。

問一 次の文の傍線部の文節と二重線部の文節の関係を選び、番号をマークしなさい。

舞台で彼は最高の | 気分を味わった。

- (1) 主・述の関係
- (2) 修飾・被修飾
- (3) 接続の関係
- (4) 補助の関係

問二 次の傍線部の助動詞のうち、意味・用法の異なるものを選び、番号をマークしなさい。

① 今は台風が上陸しそうで、不安だ。
② 走れば間に合いそうだから、急ごう。
③ 弟は、茶道の稽古が楽しいそうです。
④ この野菜はとてもおいしそうですね。

問三 「舞姫」の作者を選び、番号をマークしなさい。

① 芥川龍之介
② 森鷗外
③ 中島敦
④ 谷崎潤一郎

問四 「野宿」のように湯桶読みの熟語を選び、番号をマークしなさい。

- (1) 味方
- (2) 場面
- (3) 団子
- (4) 本屋

問五 次の敬語表現のうち不適切なものを選び、番号をマークしなさい。

① 今、先生がお越しになりました。

② お客様がお土産をくださる。

③ お客様が午後一時に到着なさるはずだ。

④ 先生が私のコレクションを拝見した。

問六 次の二語の熟語が類義語の関係にないものを選び、番号をマークしなさい。

- (1) 手腕—技量
- (2) 重要—肝心
- (3) 偶然—必然
- (4) 原因—理由

問七 次の傍線部の接続詞と同じ種類の接続詞を選び、番号をマークしなさい。

料理の味は抜群だ、しかも栄養満点である。

- (1) また
- (2) したがつて
- (3) なぜなら
- (4) すなわち

問八 次の漢字の送り仮名が正しいものを選び、番号をマークしなさい。

- (1) 必らず
- (2) 忙がしい
- (3) 慰ざめる
- (4) 滞る

問九 「庭」の部首を選び、番号をマークしなさい。

- (1) えんによ
- (2) がんだれ
- (3) まだれ
- (4) さむらい

問十 季語「鈴虫」の季節を選び、番号をマークしなさい。

- (1) 春
- (2) 夏
- (3) 秋
- (4) 冬

二 次の文章を読んで、後の問いに答えなさい。

人間は言葉のなかに生まれてきて、言葉によって育つてゆくのだということに、みずからよくよく思いをひそめないと、人間はとんでもない勘違いをすることがすくなくありません。そのことに自覚的でないと誤るのです。物はゆたかになり、生活はゆたかになり、暮らしぶりも落ち着いてきて、ずいぶん不自由もなくなつた。にもかかわらず、たつた一つ、今の日本でゆたかでないものがあります。ゆたかでないものは何でしょうか。わたしたちにとつて今いちばんゆたかでないものは、言葉です。言葉がゆたかでありません。

言葉というのは、人によつて異なるものでなく、だれにとつてもおなじものです。みなおなじということでは、言葉は平等なものだけれども、人と人を違えるのも言葉です。言葉をゆたかにできる人と乏しくしてしまふ人とのを、言葉は違えるからです。

大事なのは言葉で自分を表現することだ、とだれもがそう思つています。^①言葉を人間の家来と見なせばそうですが、実際は違うのです。問われるのは、言葉で自分をどうゆたかにできるか、ではなく、自分は言葉をどうゆたかにできるか、なのです。

言葉のゆたかさというのは、たくさんの言いまわしをあれこれ揃えることではありません。^②美辞麗句は言葉のゆたかさを意味しないのです。そうでなく、むしろ限られた言葉にどれだけ X をゆたかに込められるかが、言葉にとつては重要なのです。

言葉のゆたかさとは、どういう自分であるかを語ることができる、みんなおなじなかでおたがいがどういう人間であるか、おたがいにどういうふうに違つてているかをすすんで語ることができる、そういうゆたかさにはかなりません。日常に普通にある言葉を、どのように使うか。言葉は、それがすべてだからです。

言葉というのは、言葉の使い方の問題です。自分がどういう言葉をどう使うか、その言葉のなかに自分をどう表してゆくか、それができるか、できないかが、これからは社会のいちばん重要な鍤^{おさり}となつてゆくようになるのではないかと思うのです。

わたしたちにとつての言葉のあり方について、誤解をひろげてきた一つは外国語に対する考え方です。受け入れられやすいのは、ある

国を理解したりその国の人と親しくするには、その国の言葉ができなければだめだという考え方ですが、果してそうでしょうか。

市民の一人一人の親しみのもち方というのは、実際には、しかしそういうふうではありませんし、ありえません。その言葉を知らない國に旅することはむしろ普通なことですし、たとえ國がおなじであっても、地方によって、それぞれの言葉がまったく違つて、わからなくなつても当然だからです。

ほとんどの外国語は覚えることがまずないのが、普通です。言葉がわからなくてデンマークを旅する。言葉がわからなくてベリーズを旅する。そうであつて、たつた一つ、どんな国、どんな地方にも、共通するものがあります。身ぶりです。言葉の意味はわからない。しかし、怒つているか、笑つているか、悲しんでいるか、話したくないか、不機嫌か、おもしろくないかは、その場にいてわかるし、伝わります。笑顔は、笑顔です。

言葉がわからなければ、話せないのでないのです。どこの国でも、怒つているときには怒つていてるように話すでしようし、「なんだこのやろう」というときは、イタリアでもカザフスタンでも「なんだこのやろう」という話し方で話すでしよう。「ああ悲しい」という思いを込めるときは、日本語を話す人もイングランド語を話す人も、その思いを話し方に込めるでしよう。

言葉はわからない。しかしその人は、今悲しいのだと理解できる。言葉はその言葉のもつ意味だけでなく、その言葉のもつ身ぶりを表し、そして身ぶりはもとの言葉よりもずっとひろく共通の了解をつくりだします。

自分が表したいということを自分の言葉で話す。そうであれば、その言葉を知らなくとも、おたがいのあいだで、おおよそ伝わるもの⁽⁴⁾は伝わるし、伝えられるということです。何もかも理解しなければならないというのは、逆にしばしば避けがたい誤解を生みやすいのです。

外国の言葉について、その言葉をべらべら話せるようにならなければという尺度は、間違っています。英語は苦手中の苦手だという人が、初めてアメリカに行つた。そして帰ってきたときに会つたら、感に堪えないというふうに、アメリカでは赤ん坊まで英語を話している、と言つた。日本では英語を話せることは才能のように考えられています。しかしアメリカに行けば、赤ん坊だって上手に英語を話す。

そう言うなら、スペインに行けばスペインの子どもがスペイン語を、ノルウェーに行けばノルウェーの子どもがノルウェー語を、信じられないほど上手に話すということになります。

しかし、母語は才能ではないのです。ひとはその言葉のなかに生まれるのであり、どんな赤ん坊でも、才能のあるなしにかかわらず、⁽⁵⁾ その言葉を話すようになります。

言葉というものは習慣、もしそう言つてよければ、文化の習慣なのです。

ところが、大きくなつてから異なる国の言葉を学ぶときは勉強して学び、その言葉に熟達するようになることは勉強の成果となる。そういうして、言葉とはそういうものだといふうに、つい勘違いしてしまう。⁽⁶⁾そのため、ややもすると自分は言葉によつて育てられたという思いを、母語に対してもたなくなつてしまふかもしれない。逆に、異国語に対しては、その言葉を勉強するのは面倒だ、厄介だという感じを、ともすれば簡単にもつようになつてしまふかもしれません。

『マイ・フェア・レディ』という、公開されてもうずいぶんになるのに、今でもとても人気のあるオードリー・ヘップバーンの映画があります。⁽⁷⁾ 映画は、とても元気がいいけれども、貧しい語彙と粗野な言いまわしと不調法な話し方しか知らない若い女性が、苦心惨憺のあげくに、みずから言葉をゆたかにしてゆくようになるまでを、巧みに描きます。その映画の急所は、言葉のもち方が、一人の人間を、人格をつくるのだということです。

言葉というのは、とどのつまりその人の生き方の流儀であり、マナーです。言葉をゆたかにするというのは、自分の言葉をちゃんとつことができるようになることです。自分でない言葉に、流行の言葉や借用の言葉に、けつして自分を預けてしまわない。どんなにおカネをもつっていても、おカネで買えないものが、言葉です。人間の持ち物のなかでも、言葉だけは、赤ん坊が言葉を覚えてゆくときのように、ただただ学ぶのではなれば手に入らないのです。

勉強しなければならないというのではありません。言葉というものでこんなにも自分をゆたかにしてゆけるのだという、そのことは自分で覚えるしかない。そういう意味では、学ぶというより、覚えるといったほうがいいかもしれません。それだけは自分で覚えなければ

覚えられないのです。

言葉なんか毎日、好きなように、好きだけ使っている。全然、不自由していない。わたしたちは、そう思おうとしています。言葉に、不平等はない。みなおなじです。語彙もおなじなら、抑揚もおなじ、語調もおなじです。さらに携帯電話などの新たなコミュニケーション機器がてきて、喋れば、あるいは喋るだけで、自分なんかいつでも、どうにも表せるようになつた。今はそんなふうに感じられます。

しかしそのように思おうとしながら、本当はそうではないのではないかという不安があります。というのも、自分を表す言葉に不自由しないと感じているために、どういう言葉が自分に必要なのかということを、だれも考えなくなつた。自分がどういう言葉を、どんなふうに使って、どういうことを話しているのかなどと考へないところに、自分を置いて話すことが当然のようになつてゐるためです。けれども、ふと見まわすと、どこにも自分という存在がなくなつています。⁽⁹⁾

これからは、どんな言葉をどれだけきちんと使つてはいるか、あるいはどれだけきちんと使えないでいるかが、それぞれを違えるとでも大事なものになつてゆくだろうと思ひます。全体が自分たちを包んでしまつてゐる。そのことにずっと気づかないでいると、気づいたときには貧しくなつてゐるかもしません。貧しくなつてゐるかもしれないというのは、言葉を貧しくしかもたない人間になつてしまつてゐるかもしれない、ということです。

言葉の貧しい人は貧しい。言葉をゆたかにできる人はゆたかだということを、忘れないようにしたい、そうでないと、わたしたちは自分たちの頭を、自分たちが信じてもいらない言葉のがらくたで一杯にしてしまいかねないからです。⁽¹⁰⁾

（長田弘 『読書からはじまる（言葉を結ぶもの）』）

問一 言葉を人間の家来と見なせばとあるが、この場合の人間の態度として適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 自分が言葉をゆたかにしていると信じて仲間に教え諭していく。
② 自分の言葉のゆたかさを周りの人間にアピールして生きる。
③ 自分で言葉をどうゆたかにできるかということを意識して生活する。
④ 自分をゆたかに生かすための言葉を自在に操る訓練を積む。

問二 美辞麗句の意味として正しいものを次より選び、番号をマークしなさい。

① 美しい人の言葉は秀逸であるということ。
② 言葉巧みに人を喜ばせること。
③ 豊沢の極みを尽くしてもてなすこと。
④ うわべを巧みに美しく飾った言葉。

問三 X に入れるのに最も適切な言葉を次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 社会 ② 日常 ③ 異文化 ④ 自分

問四 ある国を理解するときの外国語に対する考え方の誤解として適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 外国語に精通することが必要である。
② 相手の身ぶり、態度を読み取ることが必要である。
③ 外国語においては地方の方言を学ぶことが必要である。
④ 相手が何を言おうとしているのか感じ取る力が必要である。

問五 感に堪えないの意味として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 我慢ならない ② 深く感動する
③ 信じられない ④ 怒りを覚える

問六 母語は才能ではないとはどういうことか、説明したものとして最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 母語はその言葉の中に生まれ、習慣によって使えるようになるものであるということ。
② 母語は母親から受け取った言葉の中から使えるようになるということ。
③ 母語は勉強して熟達するようになった言葉であるということ。
④ 母語は個人のモチベーションによって豊かにできるということ。

問七⁽⁶⁾ つい勘違いしてしまうとあるが勘違いの内容として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 言葉は習慣などではなく勉強の成果として獲得するものである。
② 外国語はべらべら話せるようにならなければ意味がない。
③ 母語を上手に話すためにはある程度の才能が必要だ。
④ その言葉を知らなくとも、おおよその意味は伝わるものだ。

問八⁽⁷⁾ 粗野の対義語として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 巧妙 ② 荒野 ③ 慎重 ④ 優雅

問九⁽⁸⁾ 自分の言葉として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 流行の言葉
② 借用の言葉
③ 学んだ言葉
④ 母国語

問十⁽⁹⁾ 不安を説明したものとして最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 自分が必要とする言葉を自在に操り表現することができていないのでないのではないかという不安。
② 自分にふさわしい言葉を選んで使うことができるくなっているのではないかという不安。
③ 言葉に不平等はないと信じていたが不平等な側面に気づいていないだけなのではないかという不安。
④ 豊かな言葉を持つための勉強が足りていないのかという不安。

問十一⁽¹⁰⁾ 言葉のがらくたで一杯にしてしまいかねないが示す内容として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 自分が信じている言葉だけで生活できる。
② 言葉を貧しくしか持たない人間になつている。
③ 自分という存在を保つことができなくなる。
④ 言葉を何不自由なく使える自分を疑つ。

三 次の文章を読んで、後の問いに答えなさい。

鳥獣戯画という素敵なお絵を社会科の教科書で見たことがあります。先生が黒板に私の名前を書いています。きしきしと音がして、私の名前は、もう既に、先生のはくぼくに踏みにじられました。指定された上ばきを、まだ用意していなかつたので、私は学校に来るお客様が覆くスリッパを履かされています。私は、本当はスリッパの中のばい菌が恐い。そればかりを気にして、下を向いて、足をもぞもぞとさせていると、先生は、⁽¹⁾ 幸福な思い違いをして、やさしく私の背筋を撫でてくれます。私は不思議な気持ちの良さが体じゅうを走るのを感じます。鳥肌がふつふつとたつてきて、泣き声をあげなくてはと思い、ようやく前を向きます。教壇の上は、とても見はらしが良い。私は、新しいお友だちの顔をほんやりと見降します。その時、私は、突然、耳が聞こえなくなります。皆、笑つたり、つつき合つたりしているのでしょうか。口を誰もが、ぱくぱくと動かしていく、おなかをすかせた雛鳥のように見えます。

五年三組の新しいお友だちです。本宮杏さんと、みんな仲良くしてあげてください。先生は **A** のことを **B** にお願いします。

本当は、先生は **C** に **D** のことをお願いするべきではないのかな。私には、こんなに大勢の人々の中からお友だちを選べるのですから。けれど、皆には、そんな楽しみがないのです。私を受け入れるか拒否をするか、その二つの楽しみしかないので。

もとみやあん、もとみやあん。誰もが、唇を私の名前に形作っています。今にも大合唱が聞こえてきそう。けれど、私は、ほんやりとそこに立ち尽くしているだけです。私は、この人たちを嫌つていらないのだから、皆、私のことも嫌いにならないといいなあ、と漠然と考えています。私は、嫌われないことが一番好きです。それが、とても楽なことだと思うからです。私は、私と同じ年齢の子たちに好かれるのが、とても面倒臭い。でも、嫌われるのもつと嫌です。学校の生活がうまく運ばなくなりますから。学校での生活は眠る時間より長いのです。私ぐらいの年齢の子にとつては、一番、時間をかけていることが人生です。病気の子はベッドの中がその人の人生なのでしようが、健康な私は、学校を人生にするしかないのです。

窓際の一番後ろに座つてちょうどいいね、本宮さん。先生は、⁽²⁾ ポンと私の背中を叩きます。私は押し出されたシャボン玉のように、教壇を降りなくてはなりません。スリッパが脱げそうです。私は、足の親指を丸めて、それを防ぎながら床に降ります。弾みをつけて、教壇から飛び降りるのです。⁽³⁾ ぱん！ と床は鳴ります。その途端に、私の耳は、よく聞こえるようになります。

(中略)

「あんた、もう学校、慣れたの？」

姉が私にそう尋ねました。私は頷きました。この数日間で、クラスのお友だちが、私を受け入れたことを、感じていたのです。私は自分を主張するでもなく、変にものおじするでもなく、砂場の砂をかきわけるようにして、新しい教室に自分の居場所を作りました。誰も、私の大人びたアクセントを笑うこともなくなり、私の身綺麗な格好に感嘆することもなくなりました。私は、徐々に教室の部品として、上手く動くことが出来るようになり、周囲を軋ませることもありませんでした。そして、その退屈な平和が私の学校に対する望むものでした。

学校の生活は、私を邪魔することがなかつた。私は眠つてゐる時のように、心地良く教室の隅に座つていきました。私は毎日、とても気持が良かつた。給食の時に薄い牛乳を飲まされる以外に私の嫌いな時間はありませんでした。私を縁側の猫のようにうつらうつらとさせてくれるもの。それらに対し、どうして不平など言えるでしょう。

前の学校よりも遅れている授業。目に映るものだけに反応しているような素直なお友だち。私の午後、窓際の私の机にさすぬるま湯のような暖かい陽ざし。それは夏の野原のそれのように私を脅かしたりはしない。物欲しそうな、けれども決して卑しくはない瞳で、私の身につけているものを見詰める女の子たち。明らかにそれと解るようなつたないやり方で、好意を隠しながら私をからかう男子たち。

その愛すべきものたちのひとつに先生の私への接し方があります。先生方は私を好きだった、というよりは私に好かれたがつていました。私を見て、ともすれば頬の緩みがちになる彼らは意識して、少しばかり厳しい態度を他の生徒の前で私に示しましたが、私は気にはませんでした。私は注意を受けると、素直な返事をして下を向きました。そして、先生にだけ解るように睫毛を少しばかり震わせるのです。私は少しも反省などしていませんでしたが、こうすることによつて彼らの良心を刺激してあげたのです。^⑦良心の呵責というはある意味で心地良いことだと知つていましたから。私は、いつもの自分自身の今までいることを意識していましたが、時折、こんなふうに人の心を楽しませてあげるのです。人を心地良くさせてあげることは自分も心地良くなることだ。私は、その法則を覚え始めたばかりだったので楽しくて練習をくり返していました。

さて、私を注意した後で、良心の呵責という甘い汁をちゅつと吸つた先生方は、廊下でたつたひとり歩いている私にすれ違つたりした時など、思いきり慈愛に満ちた表情を浮かべて見せるのでした。私は暗い気持から脱出する時に瞳をよぎるばねの存在を先生に知らせるべく **E** な笑顔を浮かべて見せるのでした。姉にいつもぐうたらと呼ばれている私に、そんなばねなど持てる筈もありませんでした。が、私は、そうすることによつて彼らに自己弁護のきつかけを与えてあげるのです。心の中で、先生というのも素朴なものだ、と感じていました。私の心をそんなふうにしてつかもうとする先生方よりも、耳の裏側に香水を塗つて学校に行く私の姉の方が、はるかにプロフ

エッショナルのような気持がしました。彼女は、学校に行く時は、はすっぱな匂いの香水を使つていましたが、恋人とデートする時は、母が菓子作りに使うバニラエッセンスを代わりに使つたりするのです。こういう方が、男を夢中にさせたりするのよ。姉はこう言つていましたが、そう言つて髪をかきあげる時の指の爪が甘つたる匂いをふりまきながらも、計算ずくのように磨かれているのを、私は見つけて苦笑せずにいられませんでした。

私は人間には大人と子供という分け方があるのだといつも思います。それは、もちろん実際に年齢をとつているかどうかということとは関係がありません。あの人は子供、あの人は大人。私は自分にとつて少し簡単すぎると思われる授業の時は、いつも人々を大人と子供に分けて遊んでいました。

クラスのお友だちには子供が多い。そんなふうに思つて教室を見まわし、時折、私は大人を見つけて驚くのでした。斜め後ろに座つている男の子もそのひとりでした。

アツコと呼ばれるその子は、本当の名前をあつひこというのだったと思ひます。私が、先生のお話を聞かずに視線をうろうろとさせていると、同じように心ここにあらずの調子のアツコと目が合つてしまします。彼は、私の視線に決してうろたえずに唇を少しへの字に曲げて、上目遣いで挑戦的な表情を作つて見せるのです。⁽⁹⁾ 女の子、しかも私のような女の子を、おふざけを含ませることなくまっすぐに見つめることの出来る少年に、私はとても驚きました。

アツコは他の男の子たちのように、余分にはしゃいだりすることをしないのでした。もしも、驚くような事件が教室に起つた場合、⁽¹⁰⁾ その事件と同じ分量だけ驚くのでした。私が新しいリボンを姉に結んでもらつて登校すると、他の男の子たちはそれを引つぱつたりして私をからかうのですが、彼は、小さく微笑んで私のリボンだけを見詰めるのでした。私は彼のやり方が好きになりました。学校という人生をどういうふうに扱つて行くかというやり方、をです。

彼のやり方は、私のそれとよく似ているように見えました。私は彼にそれを知つて欲しかつた。私は、授業中に彼と目を合わせた時、もしも、私が姉ぐらいの年齢だったら、多分、しめし合わせて、授業を脱け出して一人でどこかに行くだらうと思いました。けれど、私は自分たちが、そうしてはいけない年齢であることをよく知つていました。私は、とても、残念がり、その代わりに小さな紙切れにメッセージを書いて、いつもアツコに送りました。それは、とても他愛のないことでした。

たとえば、あの先生のストッキング破れてるよ、とか、わたし、今日、朝ごはんのトーストのみみを残して叱られちゃつた、とか、そのようなものでした。私は、何故かアツコに自分たちが共有している人生以外のものを知つて欲しかつた。

アツコは、私から来たメモを読むと気づかれないように筆入れの中に隠しました。彼から同じような紙切れが返ってくることはありませんでした。私は、そのことで、益々、気を良くしました。私が大人と認めた男の子が調子にのつて、ぼくは朝ごはんに玉子やきを食べた、などと返事を書くようであつてはならないのです。私は彼の内に自分に関する知識が詰つていくのを見ましたが、私は、彼が、どんな少年なのかを知りたいとも思いませんでした。ただ、彼が慄然とした表情を浮かべるのを見たり、男の子同士でお喋りをしている時に、「おれはね」などという生意気な言葉をはさむのを聞くだけで充分なのでした。私はブラウスについたレースや、嫌だというのにまたもや姉に塗られてしまつた赤い小指の爪を男の子たちにからかわれても平氣でした。私は、自分の背中をひとりの大人に守られているようを感じていたのです。

私は、そんなふうに気持の良い人生を送っていました。まずまずだわ。私は秋から始まつた新しい生活をやつと軌道に乗せたように感じて満足していました。けれど、子供に囲まれた私の居場所は、決してこのまま安定することはないだろうという不安に怯えてもいました。そして、事態は、私の恐れていた通りになつていくのです。

原因は吉沢先生でした。彼が、私を見る目や、私にかける言葉にかぶさる意図的な甘い覆いだけで充分に私は彼の自分への好意に気付くことが出来ました。私が、もっと積極的に、⁽¹²⁾それに気付いているような振りをすればよかつたのかもしれません。彼は私を好いていることを他のお友だちの前で、あからさまに表現し過ぎました。そして、それは私のもつとも恐れていることだったのです。

私は彼が授業の最中に私を誉め過ぎるのを聞いて冷汗を流していました。何故、アツコのように振る舞うことが出来ないのでしょう。何故、自分の好意を私だけにではなく、他の人々にも認識させたいのでしょうか。私の水のような人生が徐々に壊されていくのを感じます。最初に立ち上がつたのは、学級委員をしている恵美子という女の子でした。その前に、もう既に、女子の間では、陰惨な空気が充分に流れで出口を見つけているような感じでした。私は、そのことに気付き始めると、体育の時間が苦痛になりました。けれど、見学をすることとは、益々、吉沢先生の気を引くことだと解りきつっていたので、私は隅の方で目立たないように準備運動をしたりしていました。

ところが吉沢先生は、そんな私の心配をよそに、私の所にやつて来て、分別のない態度に出るのでした。それも、少しも嫌らしさのない、あの仕様のない「快活」という様式で、私に好意を示すのです。

快活な若い先生を子供たちが嫌える筈がありません。私は吉沢先生をずるいと思いました。女子のいき所のない嫌悪は、私に向けられるしかないではありませんか。他人の迷惑を考えない人の良さには、対処の仕様がないではありませんか。

「いい気になっちゃってさ」

例によつて、男子が私の髪を引つぱつてゐる最中に、恵美子はそう言いました。男の子は、はつとしたように私の髪を離しました。彼女のその言葉は、この教室で私に向けられた最初の反逆の言葉だつたのです。

この瞬間、私の髪のリボンや赤いスカートや真っ白なソックスなどは、人々の憧れの対象ではなくなりました。その内に、自分の薄茶の長い髪や、濃い睫毛や、細い首なども、彼らの嫌悪の原因になることは目に見えている、と私は直感しました。そして、それが進んで、私の吐き出す言葉やそれをくるんでいる空氣もそくなつていくだらうとも予想出来ました。困つた事態になりつつある。私はひそかに震えました。

恵美子が、とりわけ吉沢先生を好きなことを私は、最初から見抜いていました。彼女は、先生を怒らせない程度に口ごたえをして、彼の気を引き、彼の目が自分の方に向けられてから初めて好意をあらわにする、という態度をとつていました。私は、それを見ていてなかなか、上手いやり方をする、と感心していました。けれど、それでは彼のような男の気を引くことは出来ません。

恵美子は、自分を主張することがとても上手な子でした。私とは正反対の姿勢をいつも崩しませんでした。おまけに、とても成績がいい。いつも、クラスのお友だちの気持を引きつけて離さない子でした。私に、最初に親切にしてくれたのも彼女です。転校生に親切にしるという誰も逆うことの出来ない美德⁽¹³⁾を恥しげもなくやつてのけるような子でした。私は彼女を決して好きにはなりませんでしたが、感謝していたのは事実です。こういう子がひとりいると、私のような子は生き易くなりますもの。

けれど、反面、野暮な彼女を馬鹿にしていたふしもあります。先生の質問に、腕をまつすぐに伸ばして、しかもその腕を耳にぴたりとくつつけて手を上げて見せる彼女。私は何故あんなことをためらいもせず、やつてのけられるのかと、あきれていきました。

（山田詠美『風葬の教室』）

問一 幸福な思い違いの説明として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- (1) スリッパの中のばい菌が気になつて恐怖を感じていると思つてのこと。

- (2) 私の名前が踏みにじられたと怒つてていると思つてのこと。

- (3) 私が転校したばかりで緊張していると思つてのこと。

- (4) 私が不思議な気持ちよさから泣きそうになつてていると思つてのこと。

問二 A → D に入る語として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。（同じ番号を何度も使っても良い。）

- (1) 私 (2) 皆 (3) 姉 (4) お友だち

問三 ポン→ポン シヤボン玉のように ぱんの表現技法として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。（番号は一度ずつしか使えない。）

- (1) 擬人法 (2) 擬音語
(4) 倒置法 (5) 直喻 (6) 擬態語

問四 教室の部品としてが表している私の状況として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- (1) 私が教室内で平和を維持する役割を担つてているという状況。

- (2) 私が教室の中で重要な立ち位置を獲得した状況。

- (3) 私が教室にいる皆さんから興味を持たれなくなり、無視されている状況。

- (4) 私が教室の中で目立つことなく溶け込んでいる状況。

問五 ⑥ それが指している内容として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- (1) 私に好意がある。
(2) 私の持ち物を欲しそうにしている。
(3) 私をからかっている。
(4) 私より勉強面で遅れている。

問六 良心の呵責 苦笑 美徳の意味として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

問七 □ E に当てはまる語として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 自分の正しさを信じていること。
② 悪いことをしたと罪悪感を感じ苦しむこと。
③ 反省しているふりをすること。
④ 人の心を楽しませる努力をすること。

良心の呵責

(7)

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

|

問十 ⁽¹¹⁾ひとりの大人とは誰のことか、最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 姉 ② 両親 ③ アツコ ④ 吉沢先生

問十一 ⁽¹²⁾それに気付いているような振りをすればよかつたのかもしれませんと考えた理由として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 今まで以上に注目を浴びて、気持ちのよい人生を送ることができるから。
② より先生との関係が良好になり、いじめから守つてもう見えると考えたから。
③ 先生が私への好意をわかりやすく表現することをやめ、周囲の反感を買うこともなくなるから。
④ 体育の授業を見学することで先生の気を引いていることがばれずにするから。

問十二 ⁽¹⁴⁾何故あんなことをためらいもせず、やつてのけられるのかとに表れている感情として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 羨望 ② 感嘆 ③ 失望 ④ 侮蔑

四 次の文章を読んで、後の問い合わせに答えなさい。

さて少将は、御葬送の曉に、比叡の山の横川にただ一人登り、慈覚大師の、横川の北なる谷に大きなる杉の木のうつほにましまして、如法経書きたまふ所にまうでて、法師になりぬ。その時に少将独りことにいはく、

たらちねはかれとえしもむばたまのわが黒髪をなでずやありけむ

となむ言ひ **X**。その後、慈覚大師の御弟子となりて、法を受け習ひて、それより今少し深く入りて、ねむごろに仏の道を行うほどに、聞けば、今の天皇の、位につかせたまひて、諒闇など果て、世の人皆衣の色変はりぬらむと推し量りて、物あはれに覚えければ、入道独りことに、

皆人は花の衣になりぬらむ苦のたもとはかはきだにせず

となむ言ひ **X**。かくのごとくして行ひけるほどに、年月を経にけり。

※ましまして……いらっしゃつて

※諒闇……天皇の喪に服する期間

(『今昔物語集』)

問一 ねむごろに、物あはれに覚えければの現代語訳として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

A
ねむごろに

- ① 落ち着いて
② まどろみながら
③ 懈けた態度で
④ 熱心に

B
物あはれに覚えければ

- ① うれしくて感動したので
② しみじみと思われたので
③ 悲しい記憶がよみがえったので
④ 不憫に感じられたので

問二 晓とはどの時間帯を指す語か、最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 夜明け前 ② 昼間 ③ 夕方 ④ 夜更け

問三 慈覚大師の訳し方として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 慈覚大師が
③ 慈覚大師の
④ 慈覚大師で
⑤ 慈覚大師と

問四 むばたまのという枕詞が導き出す語として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① たらちね ② わが ③ 黒 ④ あり

問五 X

に入るのに最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① けら ② けり ③ ける ④ けれ

問六 世の人皆衣の色変はりぬらむとあるが内容として最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 人々の衣服がどんどん色褪せていくにちがいない。
② 人々の衣服は通常のものに変わっているのだろう。
③ 人々の衣服の色は昔とは異なるものとなってしまった。
④ 人々の衣服も世代によつて変化しているはずである。

問七 花の衣／苔のたもとはそれぞれ何を表しているか、最も適切なものを次より選び、番号をマークしなさい。

- ① 常識的な服／非常識な服
② 薄手の服／厚手の服
③ 流行りの服／流行遅れの服
④ 色鮮やかな服／質素な服